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■姚家旧货市场拆迁·前世

本报记者 刘飞跃
实习生 刘晓旭

刚来济时仅用一千元
就置办齐了全部家当

听到姚家旧货市场要搬迁的消
息，济南市民王女士感慨万千，因为
八年前在这里购买的折叠床仍旧放
在家里。“我2010年来济南工作，因
为没有多少钱，就去姚家花三四百
元买了折叠床、床垫，去年搬家后还
用了一段时间。”王女士说。

王女士的经历可以说代表了不
少来济南打拼的打工族以及高校毕
业生的内心想法，刚来济南工作，没
有多少钱，又无亲无故，姚家旧货市
场的货物种类繁多，而且够便宜，对
于这些人来说确实有很大的吸引力。

铁打的姚家旧货市场，流水的
“济漂”。市场迎来一批打拼者，让他
们以最小的成本留在济南，这或许
是当初设置市场的目的。现在没人
知道姚家旧货市场成立的确切时
间，来自官方的说法是成立于上世
纪90年代中期。

公开信息显示，现在的姚家旧
货市场占地面积约有1万余平方米，
到2017年11月大约有80余租户，另
有沿街商铺30余户，主要经营家电、
家具、五金土产等十余种商品。这里
曾经是济南东部集家具、电器、自行
车以及电动车等于一体的最大的旧
物资调剂市场。

“成立时间大概是1995年，这儿
都是大众化的商品，不少都是中低
档的家具，一般都是租房子的学生
以及普通市民来买。”从事家具生意
的张先生说，之前旧货市场生意一
直不错，不过从去年到今年生意都
不大好干。

在济南安家积累了一定经济基
础后，市民杨先生很少去二手市场
了。“我来济南工作时，除了五百块
钱的房租，就花一千块钱置办齐了
全部家当，后来买的东西大部分扔
了，但为了纪念那段苦日子，我还是
留下了一把小凳子。”

搬迁传了十来年
“能干一天是一天”

“拆迁”这个词一度离这里的商
户非常近。早在2月27日，记者探访
市场时，不少地方已经喷上了红色
的“拆”字。

对于这些“拆”字，从事废旧电
视生意的王女士本月初对记者说，
姚家旧货市场要搬迁的消息已经传
了十来年，每年年初都传言要搬，去
年11月底传言真要搬。“香港街也拆
除了，东面的一个市场也拆了。这里
也差不多了，今年算是到头了。”

正如王女士所言，姚家市场要
拆迁的消息已于去年年底传了出
来。2017年11月2日下午，历下区副
区长石永先调研了姚家旧货市场。

调研后石永先提出要求，要尽快制
定出工作计划和措施，加大宣传力
度、妥善解除租赁关系、尽快腾空场
地，消除市场安全隐患；各部门要配
合好姚家街道和姚家村做好对市场
的整改工作。

而在此之前的2016年9月，位于
姚家旧货市场南侧的姚家路(香港
街)开始启动拆迁，总拆迁面积为18
万平方米，3500户沿街商铺和租赁
户从签约到搬迁腾房只用了半个月
时间。

从2月27日到现在的一个月时
间，记者对姚家市场搬迁持续关注。
虽然对搬迁有所准备，但是官方搬
迁的通知自3月23日张贴之后，商户
除了原来的洒脱、淡定之外，更增添
了一些焦虑、无奈。

二手货收购成本增加
互联网又来分一杯羹

作为东部城区曾经最大的旧货
市场，姚家旧货市场的起起落落可以
说是济南旧货市场的一个缩影。作为
传统零售业的代表，从之前的红火到
进入落寞，异地搬迁以求得生存似乎
又成了这类传统销售市场的命运。

在市场上从事二手电动车生意
的张军(化名)说，现在电动车生意
不大景气了，收购一辆废旧电动车
大约三百元，回来换个充电器，只能
挣个二三十块钱，成色好的电动车
也就能卖三百七八十元。

《济南市城市商业网点规划修
编(2016-2020)》规划说明还提到，
受电子商务影响，济南市传统业态
发展空间受到限制，零售业面临高
成本、过度竞争、低回报等新难题，
中小零售企业生存环境困难，传统
零售业亟需创新商业模式。

2017年以来，摩拜、小黄车以及
哈罗单车进入济南，“互联网单车出
现后，市场内二手车商户的生意受
到很大影响，尤其是二手自行车”。
张军说。

姚家旧货市场的商户忙着拆迁处理。 本报记者 刘飞跃 摄

提起姚家旧货市场的搬迁，不远处的中
央商务区是个绕不开的话题。在历下这块寸
土寸金的地方，有这么一大片类似于棚户区
的旧货市场，影响的不仅仅是周边的景观，人
流聚集带来的消防、交通问题也不能回避。

“CBD就在旁边，你看看吧，想想也知道
了”“CBD那么豪华，离我们这里这么近，总
感觉不大协调”……这是近期记者探访此处
时听到的比较多的话。

姚家旧货市场位于解放东路，往西走两
公里就是历下大厦，往东走一公里就是济南
正在全力建设的中央商务区。根据济南市商
业网点规划，济南将打造的商业副中心就是
中央商务区商业中心。在奥体西路以西、华
阳路以东、工业南路以南、经十路以北区域，
零售网点面积控制在80万平方米左右。

中央商务区商业中心是唯一的济南
商业副中心，其功能定位为，山东省周边

具有较高知名度和较大影响力，在国内具
有一定知名度，未来是济南市商务商业发
展的新都心，与主商业中心形成推动济南
市商业发展活力化、品质化、高端化、区域
化的双核。

理想非常丰满，现实却很骨感。从目
前来看，从历下大厦一直往东到姚家二手
市场的解放东路，其品质与高端大气上档
次的中央商务区相去甚远。作为CBD西入
口，该区域内临街商户较为凌乱，门面店
招不协调，社区业态良莠不齐，夜景平淡，
道路设施陈旧，街道休闲绿地不足，基础
设施也比较落后。

“解放东路要拓宽，这里也要作为商业
地块开发。市场位置挺好，但确实要动了。我
们卖电动车的几个喜欢聚在一块儿，这里拆
了后我们打算去七里河或者祝甸。”张军说。

本报记者 刘飞跃 实习生 刘晓旭

占占据据CCBBDD西西入入口口，，与与周周边边景景观观不不协协调调
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““济济漂漂””第第一一张张床床
不不少少买买自自““姚姚家家””
昔日东部最大旧货市场，今为CBD让路

对于那些刚来济南工作的人来说，价格低廉、商品众
多的姚家旧货市场是个不得不提的地方。第一张折叠床，
第一把椅子，乃至第一辆二手自行车都可能来自这里。作
为省城东部曾经最大的二手交易市场，随着时代的变迁，
像其他传统零售市场一样也面临着去留的问题。市场搬
迁的消息已经传了十来年，如今传言成真。
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